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错时交接班制度早在多年前，杭州、哈尔滨、济南、温州、绍兴等城市已经先后实施，在此方面已经积累了丰
富的经验。郑州实行错时交接班，将会遇到哪些难题？出租车白班和夜班的利益如何更好地再分配？错时交
接完能否根治晚高峰打车顽疾……这一系列问题都需要细致的考察和探讨。昨日，郑州市客运管理处主任张
东伟透露，目前已向市政府打报告，建议专门建设两座只服务于出租车的加气站。 晚报首席记者 张锡磊

出生于河南濮阳的郭鸿飞，今年34岁，
1994年从河南老家考入浙江大学，毕业后又
在杭州一家大型企业找了份工作，然后结婚
生子，已经算是个地地道道的“老”杭州了。

郭鸿飞家住杭州市西湖区，单位在杭州
火车站附近，每天都要穿行于杭州市最为繁
华的路段，对于打车难有着深切体会。

郭鸿飞称，在杭州打车，从西城区到东
城区，打车就像“寻宝”，很难，在晚高峰6时
左右，有时等一个小时还等不来一辆空车。

在2002年6月杭州实行错时交接班前，经常
可以在街道两边看到伸长脖子等出租车的
人，往往是一辆出租车刚停下下客，立马就
有两三拨乘客争着同时拉车门要上。

“大概是 2002年夏天，杭州市实行了出
租车错时交接班制度，把原来的下午 6时
交接班调整为下午 5时以前和晚上 7时以
后两个时段。晚上高峰时期打车难问题
得到了一定程度的缓解。”郭鸿飞说，10多
分钟就能等到一辆空车已经不是很难的

事情了。
郭鸿飞回忆说，大约在 2005年底，杭州

市又出台了一项规定，允许出租车经营者在
交接班时段内使用交接班指示牌，选择与交
接班方向、地点同向顺路载客，当时媒体报
道称，首批试运行的车辆共有313辆。

“这一举措，使下午4时到5时之间打车
难的问题得到了很大缓解。”郭鸿飞说，但随
着城区的扩大，经济的发展，在杭州打车难
的问题仍然没有得到有效解决。

杭州是实行出租车交接班较早的城市，
但不是唯一的城市。据了解，截至到目前，
温州、绍兴、宁波、深圳、重庆、济南、哈尔滨
等众多城市都实行了错时交接班。

宁波市实行出租车错时交接班比杭
州还要早，最早实行于 2002年的 4月 1日，
刚开始的做法和杭州市基本相同，但“6点
打车难”并没有得到根本改观。2005 年
时，宁波在错时交接班上又推出了一系列
新政策：一、“一工一休”，即工作一天休息一
天；二、中午交接班，避开客流高峰；三、错
时交接班，时间调整为 17 时以前和 18 时

30分以后。
据宁波市公管处出租车管理科工作人

员介绍，驾驶员可以在上述 3种模式中选
择，一旦确定必须作出书面承诺，并重新调
整承包经营合同，对违反承诺的按行业自律
规定作退出行业处理。

深圳市在今年的 7月 28日夜开始试行
错时交接班制度，并推出了 4种方案，供出
租司机选择。方案一采取一人一天制,在
每天早上 7时前进行交接班。第二套方案
规定在早上 7时前和下午 5时前进行交接
班。第三种方案为出租车在早上 7时前和

下午 7时 30分后进行交接班。第四套错时
交接班的时间定为上午 9时后和下午 7时
30分后。

哈尔滨出租车错时交接班是从上个月
月底才开始执行的，哈尔滨市交通局出租车
管理处副处长冀智向记者介绍，目前，哈尔
滨市有出租车 1.2万辆，全市有 5家出租车
企业实行了错时交接班。以往出租车交接
班时间段为每天的 16 时 30 分至 17 时 30
分。“错时”后，企业根据情况把交接班时间
调整为每天的 15时至 15时 30分或 18时左
右，避开了乘车高峰期。

“能否顺利实施交接班，最需要解决的还
是出租车白班和夜班的利益再分配问题。”

郑州市客运管理处主任张东伟介绍，在
郑州，出租车白班和夜班的交接是个约定俗
成的时间，多数为下午 6时，这个时间也是
下班时间，再加上交通拥堵，就形成了下午6
时打车难问题。

“如果实行错时交接班，就必须考虑更
改车主和司机之间的承包合同，给‘吃亏’的
一方减少费用，比如说如果执行错时交接

班，把交接时间推迟到 6时 30分后，夜班的
承包费每天 100 元就要减少到 90 元或 80
元，如果把交车时间提前到 5时 30分前，白
班的承包费用也要相应减少，这个在白班和
夜班之间达到一致，会费些周折。”郑州市路
达出租车公司司机任明说，这就必须要更改
合同，最好出租车管理部门能出台有关规定
进行规范。

郑州公交出租公司司机王亮也称，出租
车的利润是通过时间计算的，这个费用是在

18时交班的基础上得出的。如果交班往后
推，就是由白班司机获得晚高峰的收益，按
理说白班司机就该多承担费用，但晚高峰通
常堵车严重，不交班也很难挣到足够的钱来
承担费用，而如果费用分配的比例不变或是
变动较小，夜班司机又不同意，大家就宁可
浪费掉这个高峰时间。“我们也想把交班时
间错开，但白班和夜班分别承担多少钱，已
经约定俗成了，错时交班谁也说不清应该怎
么出钱，干脆就不变了”。

张东伟认为，郑州打车难是由几个原因
造成的，首先下午 6时出租车交接班，使营
运车辆确实减少了一些，这一时段是堵车最
严重的时段，车速缓慢，营运效率也大大减
少。一些司机正好有借口拒载一些去堵车
严重地段的乘客，而选择一些短途和道路相
对畅通地段的乘客。

“所以在推出错时交接班的同时，我们
还要推出交接班同向载客制度，目前一些交
接地点牌也在设计当中。我们出台任何政
策都要考虑几方面的利益，首先是市民的利

益，其次是出租车司机的利益和社会效益。
我们准备实施错时交接班，目的就是要解决
市民晚高峰时打车难问题。另外还可以缓
解出租车加气难问题。”

在杭州、哈尔滨、宁波等城市，交接班同
向载客制度也先后实施。对于同向载客，也
是众说纷纭。

南京市曾经讨论过实行交接班方向牌
的问题，当时就有人反对，南京康宏出租公
司负责人当时就提出了反对意见，他称，实
施交接班方向牌弊大于利，增加了公司管理

上的难度，会变相成为的哥合法挑选乘客
的理由，他戏称，如果实施交接班方向牌，出
租车变成了类似于定线的公交车，有违出租
车点对点营运特性。

郑州市民田东光也有这方面的担忧，
他说：“如果同向载客实施不好，很容易成
为出租司机拒载的正当理由，所以在这方
面必须出台细则，规定在交接班前的多长
时间内打出交车方向牌，更重要的是有关
部门要做好监督，制定详细的处罚措施和
督察制度。”

郑州市民管先生致电郑州晚报说，
其实打车难不在于交接班，交接班的出
租车只占三分之一，大部分出租车都在
排队加气。

郑州市民江先生也表达了相似的意
见，他觉得在郑州打车难最根本的问题
还是加气难，解决打车难的根本还是增
加加气站。

还有一些市民说，治理打车难，不是
出租车管理部门一家能解决的问题，除
降低出租车的运营成本外，还要解决郑
州市的堵车问题，或者可以采取错时上
下班等措施，缓解高峰期的交通压力，堵
车的路段少了，出租司机也愿意跑了，打
车难自然会大大缓解。

“这些市民说的建议都很好，解决
晚高峰时期的打车难题确实不是我们
出租车管理部门一家能解决的，推出错
时交接班和交接方向牌制度只能缓解
打车难，但不能根治，还需要其他部门
的配合和努力。”张东伟分析说，随着油
价的攀升，出租车的运营成本也在增
加，而气和油相比要便宜得多，目前郑
州大量的出租车都把油改成了天然气，
虽然还可以加油，但改造后的汽车耗油
量比较大，所以出租司机有时宁肯加气
排队，也不去加油。现在一些出租司机
感觉去堵车路段不划算，就不愿意去堵
车路段。

张东伟说：“解决加气难是解决郑州
晚高峰打车难的关键。郑州目前只有
10多个加气站，而成都等城市的加气
站已经有 30个左右，郑州加气站明显
偏少。目前我们已经向郑州市政府打
了加大加气站建设的报告，在报告中，
我们建议建设两座只服务于出租车的
加气站。”

2002年夏天杭州开始实行错时交接班，晚高峰打车难得到缓解

国内多个城市都已实行错时交接班，并推出一系列新政策

出租车利润是通过时间计算的，这是实行错时交接班的最大难题

一些交接地点牌正在设计中，今后需要有关部门做好监督

郑州目前只有10
多个加气站，而成都等
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利益分配是
出租车错时交接
班的最大难题。
（资料图片）
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